

mitan, escribiremos las ideas que tenemos sobre la materia; me preparaba para una serie de artículos en union de algunas personas respetables que querian abrir conferencias sobre la materia. Pero ellas i yo convinimos a última hora, en suspender nuestras publicaciones hasta ver el modo como se resolvía el conflicto existente entre el Gobierno de Venezuela i la Santidad de Pio IX.

Así dejó esplicadas las frases un poco ambolójicas de uno de los párrafos de su apreciada carta, i que se rozan mui intimamente con mi persona. Con sentimientos de mui cordial estimacion, señor doctor i amigo, i pidiendo a usted su evanjélica bendicion, me suscribo como siempre su amigo afectísimo i seguro servidor, L. VILLANUEVA.

SECCION CIENTÍFICA.

LA CIENCIA DE LA RELIJION.

CONFERENCIAS PUBLICAS HECHAS EN EL INSTITUTO REAL DE LA GRAN BRETANA.

(Continuacion). 2688

Tampoco podemos desentendernos en estegudio de las colecciones de leyes que tienen carácter sagrado, ni de los antiguos poemas épicos, tales como el Mahabharata i el Ramayana, ni de la literatura sagrada mas moderna - los Puranas i Tantras - si deseamos formarnos idea exacta de la creencia de los millones de seres humanos que, reconociendo el Veda como autoridad suprema en materia de fe, son sin embargo incapaces de comprender una sola línea de él, i sustentan por tanto su vida intelectual con el pan cotidiano que les suministran libros más modernos i populares.

Quando hayamos estudiado todo eso, no podremos todavía decir que hemos explorado todos los escondites en que se ha refugiado el jenio hindú. La India ha estado, desde los tiempos mas remotos de que tenemos noticia, dividida en mil sectas, que la actividad i perseverancia de una casta sacerdotal bastaba apenas a mantener unidas, mediante una apariencia de uniformidad dogmática. Algunas de estas sectas pueden aún considerarse como relijiones independientes. Tal fué, por ejemplo, la de los Sikhs, poseedores de un Código sagrado propio, i que entraron con el bramánismo i el mahometismo en una competencia no exent de peligro para estas últimas relijiones. Fueron las circunstancias políticas i no otra cosa lo que dió a la doctrina de Nanak su importancia histórica, i el renombre que tuvo algún día; pero no por eso es masque una de las muchas sectas que surjieron en los siglos XV i XVI con la mira de sustituir los cultos hindú i mahometano con un culto más puro i espiritual. El Granth, biblia de los Sikhs, es un libro interesantísimo, en el cual se encuentran a cada paso pensamientos profundos i verdaderamente poéticos. Pero hai otras colecciones de poesías relijiosas mas antiguas i orijinales que la de Nanak; i muchos de sus mas bellos versos han sido tomados de textos anteriores.

Hé aquí materiales bastantes a ocupar la vida entera del que se dedique al estudio de esta flora intelectual, harto mas rica, variada i maravillosa que la flora botánica de aquel fertilísimo pais. Nada hemos dicho hasta ahora del segundo

Código relijioso de la India, de la relijion de Budha, que, aunque no fué en su orijen mas que una secta como las otras de que he hablado, se ha estendido considerablemente en la mas vasta de las partes del mundo, gracias a su maravillosa vitalidad. ¿Qué sabio europeo, qué erudito budista podrá afirmar que ha leído todos los libros canónicos del budismo, aun sin incluir entre éstos los comentarios i los tratados críticos? El texto i los comentarios del cánon budico tienen, segun un dato del Saddharma-alankara, 29.368,000 letras, cifra que, comparada con la de tres millones i medio de letras que tiene la biblia inglesa, puede darnos idea aproximada de la estension de aquellos libros. La edicion tibetana del cánon budico, que consta de dos colecciones, - el Kanjur i el Tanjur - tiene cerca de 325 volúmenes en folio, que pesan de cuatro a cinco libras cada uno en la edicion de Pekin.

La literatura sagrada referente al tercer libro relijioso de los Arias, el Zend-Avesta, es ménos considerable; pero la menor estension de éste i la falta de comentarios orijinales i primitivos aumentan mucho la dificultad de interpretarlo de una manera satisfactoria.

La relijion de Confucio se apoya en los cinco King i los cuatro Shu, libros de considerable estension, cuyos comentarios, mui voluminosos tambien, son necesarios para la perfecta inteligencia del cánon sagrado de los chinos.

Se atribuyen a Lao-tsé, contemporáneo de Confucio, pero de mas edad que él, muchos libros, de los cuales 930 tratan de diferentes cuestiones de fe, de moral i de culto, i 70 de magia. Su obra principal, el Tuo-te-King, la biblia de sus discipulos, los Tuo-see, no tiene sino cinco mil palabras, que llenan unas trescientas páginas. Pero cabalmente por su poca estension el Tuo-te-King, como el Zend-Avesta, no es intelijible sino mediante el socorro de numerosos comentarios. Para traducirlo, M. Julien tuvo que consultar mas de sesenta comentadores, el primero de los cuales vivió ciento sesenta i tres años antes de Jesucristo.

Ademas de las relijiones de Confucio i Lao-tsé, floreció en China la de Fo; palabra que no es mas que una corrupcion china del nombre de Budha; pero aunque la doctrina de éste trasportada a China haya tomado un carácter especial i producido una literatura independiente, no por eso puede decirse que el budismo chino es una relijion orijinal, así como no puede decirse que son relijiones orijinales los budismos de Ceilan, Birman, Siam, Nepal i Tibet.

Aunqueuviésemos reunidos todos los libros sagrados de la humanidad, con los comentarios necesarios para interpretarlos, no estaríamos todavía en posesion de los materiales necesarios para estudiar el desarrollo i la decadencia de las convicciones relijiosas de las diferentes razas humanas; porque muchas de ellas, i aun algunas de las naciones que mas se han distinguido en las luchas relijiosas e intelectuales, no estarían representadas en esa biblioteca teolójica. En este caso se hallan los griegos i romanos i las naciones teutónicas, celtas i eslavas. ¿Cómo formarnos idea de lo que fueron las convicciones relijiosas reales de estos pueblos antes de la época relativamente reciente en que se esculpí la cruz en sus encinas sagradas i en que se levantaron catedrales góticas sobre las ruinas

de sus templos? Homero i Hesiodo no dicen cuál fué la relijion que de corazon i fiesaron los griegos; ni la flor de la sociología griega atribuyó en tiempo alguno carácter sagrado ni aun autoridad relijiosa a los poemas de aquellos grandes poetas. De Romanos queda ni aun algo semejante a la Ilíada la Odisea; i en cuanto al culto de los pueblos teutónicos, celtas i eslavos, baste decir hasta el nombre de algunos de sus dioses ha olvidado para siempre, i que hoy busca algunos datos relativos a sus creencias relijiosas en las particulas de un mosaico, roto que se halló en el pavimento de un templo romano arruinado.

(Continuar)

VARIEDADES.

ESPLORACION DE CAJARE.

En carta de 31 de octubre, escrita por uno de los exploradores en la montaña, se dice: "Hemos continuado la apertura de la trinchera de la cual hai hechos ya como veintidos metros. El trabajo terminará dentro de once o veinte dias. Aquí llueve mucho, i todo por la noche, circunstancia molesta para nosotros, pero que da completa certidumbre a las observaciones. En cuanto a salud, la hemos conservado mui buena. La trinchera ha sido de la mayor utilidad, pues los trabajos se han ido. El informe oficial irá al término de la exploracion i llevará datos completos."

VIUCELA.

Por cartas que acaban de llegar del señor del Tolima se sabe que, ademas del saracote que habian ocurrido allí varios casos, aparecido tambien la viruela, i se dice que los caracteres de mucha gravedad.

EL SEÑOR J. M. GROOT I UN SUELTO.

Un suelto titulado "Cosas impresas que están escritas," que se publicó en el número 1,472 del Diario, ha irritado al señor Groot hasta el punto de hacerle decir, riendo, en El Tradicionista del 10 de octubre, una platitude verdaderamente tésca, a saber: que el Diario se propusiera con dicho suelto su primer artículo sobre el Orisna.

Esto nos recuerda el caso de aquel profesor italiano que, en un rapto de elocuencia convirtió su bonete en Rousseau para explicar las doctrinas de este filósofo, i que, el bonete guardado un obstinado silencio dió por convencido, seguramente por adivinación de que quien calla otorga.

Así, el señor Groot ha convertido el suelto en refutacion, para erigirse victorioso, deduciendo del silencio que da el pobre suelto sobre el fondo de su asunto, la incapacidad del Diario para hacer una crítica seria. Esto no sin el consentimiento de paso, que él es hombre de "hacer historia de las tradiciones de los chinos, indios, etc., citando autores."

Bueno es que sepa el señor Groot curioso que escribió el suelto se propusiera hacer notar que los espendedores infalibilidad en esta tierra están sujetos a errar en errores, como cualquier hijo de hombre, aun en aquellas materias en que se pican de mas infalibles, si cabe.

Hemos con placer que el señor Groot

"Pido, ruega, manda. Toma por divisa: El amor es como la locura; i tú perdona."

— Repite la última frase, dijo Kafur ya lo sé. "El amor es como la locura; i tú perdona." Llevaré tu mensaje a la madre. Una pregunta: ¿estas palabras no perjudican a tu hermano?"

— Ninguno, respondió el hijo de Manu malando una sonrisa. En nada de eso. Abdallah, de modo que ningún peligro amenazarle; por el contrario, en caso de estas mismas palabras le salvarían. Adi

— Abdallah, dijo Kafur arrodillándose delante de su salvador, tú eres mi Dios i a tí te adoro. — Calla, maldita, exclamó el hijo de Yusuf. No hai mas que un Dios, al que no puede asociarse persona alguna. Él es el Eterno, el Incomparable, el Único, solo a Él se debe adorar. — Que tu Dios sea el mio, añadió Kafur; yo no quiero ya a un Dios que me dejaba matar. — Tu Dios, dijo Abdallah, es ciego, sordo i mudo; será sin duda algun pedazo de leño que se pudra en el fondo del Magreb. — No; interrumpió la niña, mi Dios estaba

Los beduinos celebraron la vuelta de sus compañeros con aclamaciones de júbilo. Omar abrazó a su hermano con estrechada ternura, pero Abdallah permaneció indiferente a aquellas caricias, conmoviéndose tan solo al separarse de Kafur. La pobre muchacha se habia arrojado en brazos de su salvador, i no habia medio de separarla de ellos. Para conseguirlo fué necesario que Abdallah le ordenase con voz severa que marchara a reunirse con su señora. Kafur obedeció llorando; el hijo de Yusuf la acompañó con una mirada dolorosa: acababa de romperse el último lazo que